
 1 

輔仁大學管理學院九十學年度期末院導師會議記錄 
 

時間：91 年 6 月 12 日星期三 12:00-13:40 
地點：羅耀拉大樓二樓 SL201 會議室 
主持人：院導師代表黃秋酈老師 
記錄：施秀華秘書 
 
壹、 報告事項 
一、院長致詞： 

1. 請鼓勵各畢業班的學生踴躍參加畢業典禮。 
2. 希望導師功能可充分發揮，系學會可擔任師生溝通的橋樑。 

 

二、企管系導師代表報告：鄭士蘋老師 
1. 本學期各班運作平順, 由學生自動組成小組與導師面談, 給予各課程學習意

見和了解學生的家庭狀況, 嘗試了解學生的興趣與個性, 成效不錯. 
2. 輔導學生修習管理學院所開學程. 
3. 輔導學生升學, 就業方面的選擇.  

 
三、會計系導師代表報告：葉鴻銘老師 
1. 本學期本系各班導師輔導學生的方式，大致上是透過班會、小組或個別方式

進行。學期初以選課輔導為主；學期中則以課業、生活輔導為主。大四部分

則特別強調研究所考試與就業之協助；大一部份則為輔系、雙主修、學程選

讀輔導。 
2. 本系學生推薦甄試中正大學會計研究所及本校管理學研究所，並有多位考上

各公私立大學之會計、財金與企管所，成績頗為優異。本系碩士班首屆招生，

大學部同學亦多人上榜。 
3. 本系實施二一預警制度已有多年，在期中考之後系秘書特別整理出成績表現

不佳的同學名單，交由導師採取個別面談，以了解其原因與學習障礙，並與

學生家長取得聯繫，請求家長共同協助學生度過困境。 
4. 本系於本學期初協辦第十四屆全國大專盃會計專業辯論比賽（三月八日至三

月十一日），於本校濟時樓舉行，與會貴賓眾多。本系共出動二百位同學負責

各項事務與賽程之進行與協助，同學們的專業性與服務熱忱非常受到各界的

讚賞。 
5. 本系系學會在本學期停擺。顯然系主任與各老師均投入很多心力輔導，不過

事與願違。但是，新學年之學會會長已改選完畢，希望能有好的開始。 
 
四、統資系導師代表報告：侯家鼎老師 
1. 這一學期系上導師還是很認真地運用各種方法來進行輔導的工作,輔導的方

式如請學生吃飯進行固定約談,透過 E-Mail 的方式與學生保持聯繫,針對學生
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個別狀況進行個別約談輔導,整體來說,輔導工作進行的還算平順 
2. 系上老師這學期輔導學生有下列幾件事情報告: 

(1) 針對前一陣子有一些學生在小考時疑似作弊事件,本系的導師非常用心

的在輔導這些同學.系上老師也於教學研討會時決議制定學生考試公

約，全系學生須詳閱並簽名，日後依照此公約懲處。 
(2) 為了提升學生讀書風氣,系上導師在約談學生時,都盡量了解學生書讀不

好之問題何在,並予以輔導或解決問題。本系並於系務會議及教學研討會

時達成老師之間的默契。 
(3) 今年本系畢業生共有 30 人考上研究所(共 50 人次 ),另有 3 位畢業生申請

得到美國很好的學校(如史丹佛大學)等入學許可,系上師生都很高興。 
 

五、貿金系導師代表報告：蔡麗茹老師 
貿金系全系導師參與之工作內容： 
1、 專兼任教師教學研討及新春聯誼會 
2、 貿金系專業分組說明會 
3、 系週會及課程說明會 
 
個別年級導師之工作內容： 
 大一導師 
1、 將學生分組聚餐（PIZZA&炸雞），瞭解他們的學習、生活順應情況，

並嘗試解決他們的問題。 
2、 與企一甲、企一乙辦理聯合導師活動，邀請金融市場分析學程、跨國經

營與管理學程、創新管理學程、國際學術交流等負責人來介紹課程內容

與精神。並且在介紹之前安排聚餐。 
3、 約談有特殊狀況的學生（例如：作弊）。 
大二導師 
1、參加全班正式班會-宣布及告知 (a)貿金系分組事宜 (b)考試規則之遵守 

(c)管理學院學程說明 (d)班上任課老師授課狀況 (e)班上集體團康活

動。 
2、個別輔導學生: (a)上課態度 (b)生涯規劃 (c) 面對挫折之因應對策 (d)

輔導選組方向 (e)輔導選學程方向  (f)指導學生如何報考研究所、出國

深造、選擇就業職場。 
3、定期與全班同學談話，主要內容為：(a)修選課應該與自己職業的生涯規

劃相 配合，對多種學程之選擇亦應請教學長與老師作理性的決定。(b)
做人處事應有認真的態度，不可以養成懶散、輕忽的習慣，以免日後在

職場中受傷。(c)如何作課外的進修。 
4、 應同學要求或分組討論或分享主題。 
大三導師 
1、 約談成績多科不及格的同學，了解其學習障礙與個別能力之限制，並提

供相關課程之研讀建議。 
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2、 參與班會及協助宣導系上建教合作等相關選課事宜。 
3、 個別輔導關於 (a) 暑期進修之相關建議 (b) 人際關係相處與正確人生

價值觀之建立 (c) 生涯規劃。 
大四導師 
1、 輔導同學畢業後找工作之相關事項及正確的作事態度。 
2、 曾利用導師時間，以類似讀書會的方式，向同學介紹關於知識經濟的導

讀，提供同學關於時代新趨勢之相關訊息。 
 
六、資管系導師代表報告：翁頌舜老師 
一. 於 91 年 6 月 5 日召開系導師會議，達成幾點建議:  

甲、學校缺乏與導生聚餐或討論之好場所，強烈建議學校能於近期謀求改

進，讓優良的餐廳或聚會場所可以進駐本校。 
乙、上學期有多位同學達 1/2 成績不及格，如何加強學生輔導，實為導師的

工作重點。會中，馬老師建議：恢復實施期中考 2 科(含)以上不及格之

預警制度。 
丙、資管系的雙導師制度，讓導師所輔導的各年級小組學生減為十來人，會

中有老師建議，能將所輔導的學生與行之有年的家族制度結合，增加導

生對導師的向心力。 
 

二. 於 91 年 5 月 22 日由系學會召開一年一度系週會，會中除頒發各年級學生書

卷獎以及各項比賽的優勝獎項外，也熱烈討論同學所反應的各種意見，會中

由系主任以及多位老師輪流回答同學們所提的各項問題，並也達到諸多共識。 
 

三. 資管系一年一度的資韻獎與資管之夜分別於 4 月 30 日與 5 月 22 日舉行， 此
次活動結合了本系老師，系學會以及本系大部分同學的參與和投入，除了活

動極為成功外，也增進了學生辦活動，帶活動的經驗，並促進老師與學生的

交流及互動。系學會並於 6 月 8 日晚上舉辦謝師宴與送舊餐會，有多位老師

參與，整個餐會充滿了快樂與溫馨的氣氛。 
 

四. 資管系系學會參加本校今年的社團評鑑，得到優等獎，參與學會活動的學

生，其努力值得肯定。  
 
貳、專題討論—如何提升同學參與學術性活動的意願 

一、企管系學會會長報告：王淑芳 

1. 演講者具有一定知名度： 
舉凡各政商名流、體壇健將、演藝紅星等… 

2. 主題具吸引力： 
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兩性關係、升學就業、心路歷程甘苦談等… 
3. 實質回饋： 

贈品、簽書會等… 
4. 舉辦時間得宜： 

如期中考後的導師時間 
5. 全方位的宣傳： 

動態宣傳、張貼海報、BBS 站等… 
企管系學會例行大記事： 
上學期： 

9 月中~10 月中 迎新球賽 
10 月 迎新生活營 

        12 月 湯圓大會 
下學期： 

2 月 企管營 
        3 月 企韻獎 
        4 月 系週會 
        5 月 企管之夜 
             專題發表 
        5 月中下 送舊球賽 
其他： 
      12 月 校慶 
       5 月 管理月 
            選舉月 
      上學期：管院合辦的演講 
 
二、會計系學會會長報告：陳重光 
辦理學術性活動能會碰到的問題 
1. 同學們未認知現今產業需求而不願聽取演講 
2. 對於自我未來並未作詳細的思考，不知道自己應該多學些什麼 
3. 對於聽演講的習慣不好，要點名才去 
4. 覺得聽演講都是師長要求 
提出的解決方法 
1. 對於同學有興趣的議題先作問卷，然後決定演講者 
2. 請名氣高的演講者做專題演講 
 
三、統資系學會會長報告：洪崇翰 
   已經在輔大生活兩年了，老實說，所見到的學術性講座或演講，遠比康樂性

質、體育性質的活動來的少，而且同學參加的意願極低卻也是不爭的事實，除非
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是老師當作上課內容要點名，或要交報告之類的，不然是幾乎沒有同學會願意去

參加，其實身為一個大學生怎麼會不知道這類的演講對自己的幫助呢？ 
   我認為有下列兩項主因： 
1. 時間不夠：大學生說忙不忙，說輕鬆卻也還挺累的，一些報告（尤其是管院

的）就會佔去一學期甚至一學年大部分的時間，加上有些人參加系隊、社團、

系學會、或是學長姐與學弟妹間的家聚，理所當然的，這種非責任制的演說

勢必會被眾多的活動之中犧牲掉。 
2. 內容乏味：其實大部分的學術性內容並沒有太大的吸引力，因為上課的內容

跟學術性的講座已經有些類似了，所以同學都會興致缺缺，然而上次侯文詠

的演講就座無虛席，原因就在於他所演說的內容是比較口白的，不像課內一

般的枯燥乏味，加上他本身有較高的知名度，演說當然爆滿。 
針對上述的兩點，我想是還可以解決的，首先，時間的衝突問題。若我們要 

舉辦學術性的活動，就必須及早策劃和公佈，可以讓自己有充裕的時間大力宣

傳，使同學知道這項活動，把自己可能衝突的日期排開，另一方面也讓演說者有

寬裕的準備時間，為同學表演一場真正高品質的演說。接下來，關於內容的乏味。 
其實演說者準備在豐富，也會因為同學的主觀因素而乏味了起來，如果可以的

話，我們可以提供一些獎勵，例如：聽完回答問題可以得到小禮物，或一些廠商

的優惠…等。這樣執行的話可以刺激同學去仔細的聽聽其實那些看似乏味但內容

卻不差的演說，增加他們的收穫。再者，找真正有知名度的人來做演說，也可以

增加同學的參與感。 
 
四、貿金系學會會長報告：王舜慧 

學術性活動較為靜態，有可能會碰到參與的學生較少的問題。以辦演講活動

為例，若是碰到演講者或題目較沉悶的話，與會的人又更少了。因此，首先，我

們需擬創新、能夠吸引大家興趣的題目，而這類題目又以與同學切身有關、有助

益的題目為佳。第二、找有名氣的演講者，價格不是問題，重點是可以達到成效，

即吸引同學去聽該演講，才是重要的。第三、宣傳很重要。否則即使訂了最好的

題目、找了最佳、最有名的演講者，若不能有效的傳達這項訊息給同學知道，那

麼先前努力訂題目、找演講者，都會成為白費的。然而，宣傳不只是告訴大家有

這項活動，更可以提示大家該演講的益處。最後，可以贈與前來參加學術性活動

的同學小禮物，如：筆記本、鉛筆、原子筆，即使是面紙、飲料也是可以的。當

然，學術性活動不只是演講，還有研究所博覽會等等。只要學會以服務同學的熱

情，盡心盡力辦活動，再加上有效的宣傳和小贈品，相信這是可以大大提昇學生

參與學術性活動的。 
 

五、資管系學會會長兼管代會會長報告：藍文揚 

  從一年級加入學會，到現在也有一年的時間了。在這一年裡參與過學會大大
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小小的活動，有表演類的活動、競賽類的比賽以及學術性的演講等。其中前兩項

報名的人數總是遠遠的超過學術性質較濃厚的講座，這樣的情況是否反應出學會

本質的偏差呢？ 

  其實，學會成立的最初目的是在提供一項附加功能。可是現在的學會似乎有

點本末倒置，這樣的現象存在於每一個系的學會，大家在辦活動時總是以各系活

動的豐富性以及多元化作為評判該學會的能力，不知不覺就忽略了他的本質。再

者，每當舉辦較偏重靜態方面的活動，如講座、演講等，參與的人數總比預期的

還要低，很顯然的，同學們還是比較偏好動態的活動，造成這樣的結果可歸咎以

下三種因素：１、“內容缺乏吸引力”。這是最常聽見同學抱怨的理由，就拿升

學講座來說，對剛進大學的新鮮人來說似乎沒什麼太大的吸引力，因此參與的人

就少了四分之一，再加上平時就很少出現在課堂以外的同學們，能來參加這場講

座的人已經所剩不多了。２、“宣傳不夠”。即使內容豐富，適合一般化口味，

我們仍不能保證座無虛席。其中的關鍵因素就是在宣傳方面出了問題。若是要籌

備一場講座並不是１、２天就可以接洽好的，而是在前幾個月，或是上個學期就

要有初步的計劃，若請到的人小有名氣，那就還得“排隊”，再加上佈置會場以

及安排流程，這些都是需要時間來完成的。在這一切都安排好之後，宣傳的功夫

就可以開始進行了，不管是到各班口宣或是在 BBS 上版宣，這樣的動作若不重

複進行個兩、三次，相信同學們一定不會知道有這樣的活動哩！３、“時間衝

突”。這是最無可避免的情況了，系上每個家族的聚會、補習、考試、跟朋友有

約……，若是活動辦在這樣的時候，肯定不會有人來參加的。以上三點是我在學

會的一年裡觀察到的現象。 

  至於要如何改善以上的問題，我也提出了以下的對策：１、“內容豐富”。

一個成功的講座取決於他的內容，如果內容活潑生動，相信自然會有人來聽的。

因此當我們在決定主題的時候就應該慎選，以避免選擇到較乏味的題目；至於個

別化的題目，如升學講座或是大學生活漫談等，則可針對特定同學作宣傳。記得

一年級期末的時候，由於課程內容有提到組裝電腦，而系上的學長姊正好有準備

組裝的講解，因此參與的同學盛況空前，也因為這樣的活動提昇了大家對電腦組

裝的認識。２、“慎選活動日期”。有很多情形是可以避免的，如學校的例行性

活動或是系上傳統的節目。如果能夠把這些活動和學術性活動的日期有所區隔的

話，相信兩方面的活動都能夠有不錯的人氣了。３、“贈品攻勢”。要讓原本單
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調呆板的講座成為同學們爭相參與的活動，最有效的方法就是“贈品”了，但是

贈品的取得不易，尤其是與講座相關的贈品，不過，相關產品的特賣也是不錯的

方法。 

  總結以上所談到的，想要辦一個學術性的活動的確比其他類型來得困難，主

要是因為來參與的同學們有太多的不確定性。想要突破這層不確定性的防線其實

也不困難，只要能夠抓住同學們的喜好，再對症下藥，相信可以藥到病除，增加

不少學術性活動的人氣。 

 
參、臨時動議 

1. 建請總務處採購無粉塵、品質佳的粉筆供老師上課使用。 

2. 建請系學會的辦公室能安裝冷氣。 

3. 建請將遭汰舊但堪用的電腦提供給系學會使用。 


